



Domaine : agir en chrétien, vivre le kérygme

## Atelier 27

# Les JO, le sport, une opportunité d'annoncer l'Évangile

**Sous-titre : Par ta victoire, grandit son éclat (Ps 20, 06)**

**Animateur :** Alexandre Montès, diacre du diocèse d'Aire et Dax

**Co-animateur :** Fr. Antoine (Abbaye de Maylis)

### Déroulement de l'atelier :

- Chant à l'Esprit Saint
- Présentation de chacun, de leur pratique sportive ou appétence particulière pour la question du sport.
- Exposé de la problématique : Témoignage de la Flamme de la Paix et de l'Espérance.
- Les questions de travail en petit groupe ou expérimentation :
  - o En quoi le sport peut-il concerner l'Eglise ? (Cf. préparation ci-dessous)
  - o Comment incarner ou vivre le kérygme dans le monde du sport ?
  - o Comment transmettre le kérygme dans le monde du sport ?
- Votre conclusion (ce avec quoi vous souhaitez que les participants repartent) :

Ainsi les initiatives ne manquent pas et la présence chrétienne est non seulement bienvenue mais aussi attendu dans le milieu sportif. Cet univers demande à chacun un dépassement de soi et une discipline de vie exigeante pour parvenir à vivre une course ou un match en compétition. Notre vie Chrétienne n'est-elle pas à un appel au dépassement de soi et une course d'endurance pour parvenir tous ensemble à l'arrivée ?

La fête qui est aussi inscrit dans notre foi doit se célébrer dans un encouragement mutuel, une fête du labeur partagé ! Le sport semble être ce moteur qui unis les hommes vers un but qui les tendent vers la victoire ! Mais les chrétiens peuvent aussi apporter leur contribution en rappelant que l'essentiel est de participer, d'être au côté du plus faible et de chercher à garder l'unité d'une équipe, d'un club...

Enfin le sport peut être un moyen concret de rejoindre un pan de la société et une jeunesse qui ne fréquentent pas nos églises et qui découvrent que la foi chrétienne peut s'incarner dans des réalités concrètes et dynamiques.

Qui mieux que saint Jean Paul II, pape et sportif, peut nous dire aujourd'hui comment témoigner du Kérygme dans le sport ? Voici un extrait de son homélie de la messe du 29 octobre 2000 pour le monde

du sport qui sera nous stimuler dans notre désir d'annoncer et d'incarner le Kérygme : « *Les potentialités éducatives et spirituelles du sport doivent conduire les croyants et les hommes de bonne volonté à s'unir de façon ferme pour combattre tout aspect déviant qui pourrait s'y insérer, reconnaissant par là un phénomène contraire au plein développement de la personne et à sa joie de vivre. Tous les soins sont nécessaires pour protéger le corps humain de toute atteinte portée à son intégrité, de toute exploitation, de toute idolâtrie. Il faut être disposés à demander pardon pour ce qui a été fait ou qui a été omis dans le monde du sport, en opposition avec les engagements pris lors du précédent Jubilé. Ceux-ci seront rappelés dans la "Charte du Sport", qui sera présentée dans un moment. Que cet examen de conscience puisse offrir à tous - dirigeants, techniciens et athlètes - l'occasion pour retrouver un nouvel élan créatif et dynamique, de façon à ce que le sport réponde, sans se dénaturer, aux exigences de notre temps: un sport qui protège les faibles et qui n'exclut personne, qui libère les jeunes des dangers de l'apathie et de l'indifférence, et qui suscite en eux un sain esprit de compétition; un sport qui soit un facteur d'émancipation pour les pays les plus pauvres et qui aide à effacer l'intolérance et à construire un monde plus fraternel et solidaire; un sport qui contribue à faire aimer la vie, qui éduque au sacrifice, au respect et à la responsabilité, en conduisant à la pleine valorisation de chaque personne humaine. »*

**Phrase biblique phare pour l'atelier :**

- Je mène à bonne fin ma course (Ac 20)
- Nous devons courir avec constance l'épreuve qui nous est proposée (Hb.12)
- J'ai combattu le bon combat, j'ai achevé ma course, j'ai gardé la foi... il ne me reste plus qu'à recevoir le trophée mérité (2Th.4)
- Tous les athlètes à l'entraînement s'imposent une discipline sévère ; ils le font pour recevoir la couronne de laurier qui va se faner et nous, pour une couronne qui ne se fane pas. (1Co9)
- **Par ta victoire, grandit son éclat (Ps 20, 06)**

### **Travail préparatoire des intervenants**

Nous pouvons constater que le sport prend une place de plus en plus importante dans la vie des gens. Plusieurs éléments ou facteurs en sont la source, nous pouvons en citer quelques-uns :

- la sédentarité professionnelle poussant les personnes après leur travail à avoir des activités de détente et de loisirs,
- l'allongement de la durée de vie obligeant les personnes âgées à des efforts pour optimiser et maintenir leur santé et leur mobilité,
- l'offre des activités sportives qui s'est multipliée dans des schémas devenus plus souples, à la carte et mieux adaptés à chacun,
- du temps plus important disponibles pour les activités sportives avec la réduction du temps de travail, l'allongement de la durée des vacances, la retraite,
- La médiatisation du sport suscitant des vocations sportives,
- L'encadrement beaucoup plus professionnel des activités avec des éducateurs beaucoup plus nombreux et qualifiés. Les fédérations multiplient les formations gagent de sérieux. - Des personnes avec des profils beaucoup plus larges pratiquent le sport ...

Cette place importante du sport dans la vie des gens doit conduire l'Église à réfléchir pour savoir comment rejoindre cette foule immense qui demande à être évangélisée. L'Église est par nature présente dans le monde et dans le monde il existe un terrain de plus en plus grand qui est celui du sport.

Quels sont les enjeux du sport sur le plan social, personnel et ecclésial ?

**Sur le plan social, le sport :**

- constitue un véritable outil d'apprentissage du vivre ensemble.
- permet plus d'ouverture aux autres dans un monde où les réseaux et les intelligences artificielles peuvent enfermer les hommes dans un entre-soi et leurs déviances de toute nature.
- est un lieu aussi d'expérience de la fraternité.
- peut prévenir la désocialisation des jeunes en luttant contre le désœuvrement et en contribuant à l'éducation citoyenne.
- permet de faire découvrir que la différence est une source d'enrichissement.
- conduit à prêter meilleure attention aux plus faibles.
- contribue à éduquer à la fraternité, à la justice à l'engagement.
- constitue un soutien pour les familles aujourd'hui.

**Sur le plan personnel, le sport peut :**

- Favoriser l'éducation des enfants
- rendre plus visible diverses composantes de la personne. La réussite scolaire ou professionnelle n'est pas le tout d'un homme ou d'une femme, il existe d'autres composantes comme l'affectivité, l'intelligence, la religion, le don de soi.
- créer des lieux d'expression de ce qu'on est intégralement, c'est à dire corps et esprit.
- permettre de découvrir les limites et les potentialités de son propre corps. Mieux apprendre à se connaître et à connaître l'autre.
- Favoriser le développement de la personne humaine et apprendre à gérer les conflits.
- Favoriser et cultiver la joie. Dieu vit que cela était bon.

**Sur le plan ecclésial** L'Église doit être une réelle présence dans le monde. Ainsi pour le sport, montrer que l'Église s'intéresse à ce que les hommes font, qu'elle se réjouit des moments de grâces vécus, qu'elle encourage ces moments et qu'elle témoigne que le Christ est présent avec eux. Le sport peut favoriser le dépassement de soi et le respect du corps fait partie de notre humanité. L'homme est corps et esprit et le corps a été particulièrement consacré par l'incarnation de Jésus Christ. Apprendre à prier dans les patronages par exemple.

Une Église qui se soucie de l'homme non seulement le dimanche, mais 7 jours sur 7. Favorise le dialogue et l'annonce de l'évangile.

Permet de créer des ponts et de rejoindre l'autre. Allez faire des disciples ... La pratique du sport peut être une dynamique catéchuménale avec un effet « Boule de neige » et il peut être un outil de service de la pastorale des vocations.

Le sport est un lieu où on peut aimer et être aimé, être sauvé, se libérer, se donner, créer et prophétiser.

*(Voir documents Episcopat n°3/4 - 2019 publié par le secrétariat général de la conférence des évêques de France - Les patronages - Présence d'Église aux périphéries)*